

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

SAN JOSÉ LUNES 30 DE NOVIEMBRE DE 1903

NUMERO 623

CERVECERIA TRAUBE
LACIER BEER
CERVEZA NEGRA MARCA ESTRELLA
BEST STOUT PORTER

LA UNION — DE LAS — FABRICAS DE CASIMIRES SASTRERIA MUROLO HERMANOS

Todo el mundo lo sabe que es el único almacén especial en la plaza, sea por el surtido á diario renovado ó sea por los precios incompetentes.

Se trabaja también á la medida seguro de satisfacer el gusto más delicado.— Cuenta con un contador moderno.

— AL CONTADO Y BARATO —

Venta por mayor á precio de Fábricas.

Calle Central Sur Nos. 31-32.— Contiguo á la Botica del Comercio

The Phoenix Coffee Co. LIMON C. R.

Teniendo ya instalada la maquinaria pedida á los Estados Unidos, estamos en disposición de llenar todos los pedidos de CAFÉ MOLIDO que se nos hagan, garantizando la calidad y á precios sin competencia

LA GORDOBESA

Fábrica de Sombreros

— DE —



EMILIO PEREZ NAVAS

No más introducción de sombreros de fiepió.

LA GORDOBESA

es una fábrica sin rival en su género

Calle Central, casa contigua a la Botica del Comercio

MUEBLES!!! MUEBLES!!

Muy baratos, y antes del 30 de Noviembre, se venden los muebles de los cuartos números 1 á 23 del Hotel Francés, donde puede verlos el que lo desee Admito propuestas solo por el conjunto. También se venden dos pianos de primera clase. A personas responsable, se le pueden dar por pagos mensuales.

G. DE BENEDICTIS.

COMPANIA DE AGENCIAS De Costa Rica, Limitada

PUNTARENAS SAN JOSE LIMON
SANTO DOMINGO DE SAN MATEO

La reorganización de esta Compañía que cuenta hoy con lanchas, remolcadores, bodegas y demás elementos indispensables, nos pone en actitud de prestar un pronto y expedito servicio para embarques, desembarques, y despacho de mercaderías en general, tanto en Puntarenas como en Limón.

Pondremos especial cuidado á toda comisión que nos sea encomendada, tal como compra y venta de frutos, letras de cambio, movilización de fondos, & &

Manuel Barahona, GERENTE

Dr. E. A. Friis

¡ PUENTES DE EXTENSION !

Estos puentes de oro y porcelana son el último adelanto del ARTE DENTAL. Todas aquellas personas que han perdido todas sus muelas posteriores y que por ese motivo no pueden usar dientes artificiales debieran hacer una visita en la oficina del Doctor E. A. Friis especialistas en esta clase de trabajo

Extracciones sin dolor

OFICINA: contigua á la Botica Francés frente la Parque Central
HORAS de despacho de 8 a. m. á 5 p. m.

LAS TRES CRUCES

Gran depósito de ATAÚDES, situado frente al Cometa, cincuenta varas al Oeste del Mercado el depósito más ANTIGUO en el país.

VENDE ATAÚDES desde 1 COLON Y MEDIO hasta 300 COLONES.

Gran surtido de mesas, tijeretas, camas, cofres. Se trabaja á domicilio.—Servicio á cualquier hora de la noche.

Se hacen además colchones de resorte, clase sumiers al ancho de cualquier cama.—E. ROIG.

La Cerveceria de Richmond

FABRICA LAS MEJORES CERVEZAS DEL PAIS

LA DOBLE NEGRA Y LA PALE ALE

se recomienda por si sola. Son hechas exclusivamente de malta y lúpulo, y por consiguiente las mas puras, de mejor aroma, inmejorable sabor y más cuerpo

Su mejor garantía es el no contener sustancias nocivas.



EL
ACORAZADO
— DE —
BERTHEAU & Co.

Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par
Visítad tan bien atendido almacén y os convenceréis.

En la Barbería BOLA BLANCA de Herminigildo Jimenez, se vende á precio de ROBO los siguientes objetos: Un hermoso tocador, Violines, Flautas, Violoncellos, Trompa, Aros de Violin, Perfumes, Cuellos y Camisas y 7/8 mar. TODO AL CONTADO.

Tabonuco al Guayacol, Cura Catarros, y Bronquitis todas las afecciones del pecho. Depósito en la Botica LA VIOLETA de JIMÉNEZ & C.^A

Director y Administrador
Rogelio Fernández G.

Precio de suscripción

Por un mes C\$ 1-00

Pago adelantado

OFICINA E IMPRENTA:—CALLE 20 SUR,

Casa N. 99—Apartado N. 86

Imperialismo y esclavitud

A "EL NOTICIERO"

Siempre que hemos hablado de la guerra del 56 y 57 contra el imperialismo norteamericano, una sonrisa de desprecio ha plegado los labios de aquellos invadidos por el espíritu dominador de los altivos sajones. "¿La guerra del 56 una epopeya? —exclaman— ¡Es curioso! Nosotros sólo sabemos de una especie de aventura pirática de unos ochocientos yankees á quienes les cayó toda la América Central. ¿A qué hablar de epopeyas que no lo son?"

Eso dicen, y llaman quiméricas nuestras consideraciones. Y es porque ignoran; porque no conocen la historia; porque sólo han oído hablar de un tal Walker y de unos tales Juan Rafael y Joaquín Mora que se lanzaron á una aventura quijotesca que por nadie estaba amenazada.

¿Qué dirían los señores que así piensan si les dijéramos que los sucesos de Panamá no son más que una repetición de los que tan malamente para los norteamericanos se decidieron en Nicaragua? ¿Qué dirían si les dijéramos que el atentado injustificable de Panamá pone en peligro la independencia de estos países?

Hay muchos que se ríen de nuestras apreciaciones y creen un sueño el peligro de una invasión norteamericana. La historia los va á sacar de ese gravísimo error; la historia les va á demostrar que la primera intencional yankee para matar la soberanía de estos países, fue la de Walker en Nicaragua, favorecida por las tendencias aborrevantes de los Estados Unidos.

Pero, antes de continuar, oiganos la autorizada palabra del doctor Montúfar:

"La empresa de Walker estaba favorecida en los Estados Unidos por un gran partido que aspiraba al fraccionamiento de la Unión.

"Los hombres que á este fin dirigían sus aspiraciones, deseaban Estados esclavistas en el continente, para engrandecer con ellos más tarde la nueva República que imaginaban.

"Otros círculos no iban tan lejos en sus aspiraciones. Pretendían sólo anexar á los Estados Unidos pueblos que formarían enseguida Estados esclavistas, á fin de que la esclavitud tuviera mayoría en el Senado Federal.

"También contaban Walker y sus propósitos con poderosos enemigos.

"Los combatían los republicanos, gran partido que aspira no sólo al mantenimiento de la Unión, sino al ensanche de los poderes del Capitolio y de la Casa Blanca."

El partido que entonces gobernaba era el democrata con Pierce á la cabeza. De modo que ahora se han invertido los papeles. Ahora los republicanos gobiernan y tienen por

política el imperialismo, y son los democratas los que se oponen á esos avances contra la América española.

"Inglaterra,—dice Montúfar—veía en Walker un agente activo de las agrupaciones políticas que aspiran á privar al Viejo Mundo de toda intervención en los asuntos del Hemisferio occidental." España, una amenaza contra su soberanía sobre Cuba y demás Antillas que estaban bajo su dominación.

Walker contaba con el apoyo de Mr. Pierre Soulé, hombre de clara inteligencia, Senador y partidario de la anexión de estos países.

Los Ministros de Chile, Colombia, Perú, Francia y el Brasil, residentes en Washington, se distinguieron por su antipatía á Walker.

"Tal era la situación —continúa Montúfar—cuando se presentó en Washington un enviado del gobierno que Walker había creado en Nicaragua, el Cura Vigil.

"El solicitaba en aquellos momentos de agitación, nada menos que el reconocimiento, como legítimo, de aquel gobierno que procedía de la espada de Walker."

No se parece la misión que llevó á Vigil á Washington á la que llegó á Varilla al mismo sitio? La única diferencia es la de que el uno solicitaba el reconocimiento del gobierno de Walker, y el otro el de la República de Panamá. En el fondo, lo mismo...

"Vigil tuvo un espléndido triunfo siendo recibido en Washington como Enviado Extraordinario y Ministro Plenipotenciario de igual manera que ahora Bounan Varilla.

"Esa recepción colocó á Mr. Pierce (Presidente de la Unión) en una posición difícil ante el derecho de gentes.

"Necesitaba aquel alto funcionario hacer importantes explicaciones, no sólo al pueblo americano, sino á todos los Estados del mundo civilizado.

"Mr. Pierce lo hizo extensamente, dirigiendo el 15 de mayo de 1856 un importantísimo mensaje al Senado y á la Cámara de Diputados.

"El mensaje de Pierce fué comentado de diferentes maneras, no sólo en los círculos políticos de los Estados Unidos, sino en todas las naciones del mundo.

"No faltaron periodistas que atribyeran al Presidente miras personales.

"Sólo había gobernado un periodo y aún podía gobernar otro según la doctrina del general Washington.

"Se creía que Pierce aspiraba á la reelección.

"Estaba próxima la lucha. Debía reunirse en Cincinnati la gran convención democrática que debía elegir candidato.

"Con estos antecedentes algunos círculos consideraron la recepción de Vigil como un medio que el Presidente empleaba para conquistar los votos de las muchedumbres que simpatizaban con Walker."

Las miras que se le atribuyeron á Pierce, se le atribuyen hoy á Roosevelt. Está también próxima la convención republicana que ha de elegir candidato. Véase, pues, si hay ó no muchos puntos de contacto entre los sucesos de Nicaragua y los de Panamá, y si el imperialismo que clavó las uñas en Centro América no es el mismo que ahora las está clavando en el Istmo.

"El señor Molina, Encargado de Negocios de Costa Rica, protestó el 22 de mayo contra la recepción de Vigil.

Se propuso demostrar que Walker

y sus auxiliares quebrantaban las leyes de neutralidad dictadas por los Estados Unidos: dijo que Costa Rica tenía la conciencia de no haber dado el menor motivo que pudiese justificar las hostilidades que pesaban sobre ella, y expresó que apelaba á la justificación del Presidente de los Estados Unidos y del Secretario de Estado, y que esperaban no serían vanas las protestas de amistad hacia los Estados de la América Central ni las seguridades de que se harían cumplir las leyes de neutralidad contra los que procurasen violarlas para hacer la guerra á pueblos que estaban en paz con los Estados Unidos."

"También protestó el señor Antonio José Irisarri, como Representante de Guatemala y el Salvador.

"No quiso quedarse sin protestar el señor Marcoleta á nombre de un gobierno de Nicaragua que ya no existía.

Los ministros de Inglaterra, de Francia, de España, de Colombia, de Chile y Brasil, manifestaron profundo desagrado por el reconocimiento del Gobierno del señor Rivas y algunos de ellos protestaron enérgicamente.

El Cuerpo diplomático tomó la determinación de no reconocer al señor Vigil en su carácter de ministro.

Los Representantes de Inglaterra y Francia manifestaron que tropas de sus respectivas naciones desembarcarían en el territorio nicaraguense para combatir á Walker en unión de Costa Rica.

Varios buques de guerra portueños se dirigieron á Nicaragua.

El Gobierno de la Nueva Granada protestó también.

Los diputados Errázuris, Irisarri, Prado, Aguirre, Barriga y otros, presentaron una moción á la Cámara de Diputados para que Chile interviniera contra la falange en Nicaragua.

El Perú hizo una formal protesta."

Los Ministros Plenipotenciarios y Encargados de Negocios de las diferentes Repúblicas hispano-americanas celebraron en Washington *sub spe rati* un tratado con el fin de verificar una liga para poner á cubierto de intenciones su soberanía é independencia."

He aquí las causas que obligaron al Gabinete de Washington á adoptar otra política.

La actitud de Hispano América y de Europa, salvó estas regiones.

Ahora díganos los *yanquistas*. ¿Podemos ver con indiferencia los sucesos de Panamá? Costa Rica no está al borde del peligro, como lo estuvo el 56? ¿No es un crimen mirar con buenos ojos la intervención americana? ¿No tenemos razón al suponer que si cae Colombia, con ella caerá la América española?

¿Y hablen luego de "sentimentalismos políticos"? ¿Qué hubiera sido de nuestra Patria si la América latina no protesta en masa del reconocimiento del Gobierno de Walker en Nicaragua por los Estados Unidos? ¿Qué si Francia é Inglaterra no amenazan á los yankees con desembarcar tropas para ayudar á Costa Rica?

El patriotismo, el verdadero patriotismo, nos lleva á ver en la causa de Colombia nuestra causa, en su peligro nuestro peligro, en sus dolores nuestros dolores.

Cuando luchábamos contra el imperialismo americano, gritábamos: ¡Hispano-América! "¡Venid, hermanos, a ayudarnos!" Y ahora que Colombia lanza el mismo grito de angustia, hemos de permanecer sordos á sus ayes!

[Continúa]

NOTAS

Social.—Toda asociación debe tener su enseña, su bandera: el Club de Costa Rica, que apenas cuenta con 4 meses de vida, la tiene ya.

¡Qué hermoso espectáculo el que presenciámos ayer en los salones del Club! Se inauguraba la bandera que ha de cubrir con ternura esa falange de jóvenes, que buscando su adelanto propio, y dando ejemplo á la juventud en general, tiende la mirada al porvenir, y se une, se asocia y trabaja con entusiasmo y desinterés, porque sabe que el mayor progreso se consigue aunando todas y cada una de las energías, todas y cada una de las inteligencias, todos y cada uno de los entusiasmos.

La Directiva del Club, cuyo acierto en el desempeño de su cometido es digno de elogio, para solemnizar con la pompa que el caso requería, la inauguración de su divisa, invitó atentamente á toda nuestra sociedad, depositó en claros talentos y en inspirados oradores el uso de la palabra, encargó á una comisión, dentro del seno de la sociedad, del arreglo y adorno de los salones y pudo así conseguir toda la lucidez, todo el brillo, toda la alegría que resplandeció en dicha fiesta.

Cuajados de las más perfumadas flores y de los más bellos botones de nuestra sociedad, de elegantes y cultos caballeros, se hallaban los salones regiamente adornados del Club, —donde se entrelazaban artísticamente, con nuestra bandera, los pabellones de las otras cuatro Repúblicas de Centro América, como símbolo de la futura unión,—cuando una magnífica orquesta vino a dar más vida aún á aquel magnífico concierto de almas juveniles y puras, de amantes y amorosos corazones, de cerebros pensantes, de fogosas imaginaciones y de temperamentos pensativos.

Pasado ese encantador número de música, que nos hizo comprender que no son menos bellas nuestras cautivadoras damas que las de ojos color de cielo de las márgenes de Danubio, el señor Presidente del Club, hizo en trega de la tricolor bandera que lleva en el centro grabado "Club de Costa Rica" y don Raúl Piñeres, ese inteligente colombiano que ya otras veces ha hecho conmovier nuestros pechos y agitar nuestros cerebros con los sonores acordes de su lira, tomó la palabra, y en galana frase manifestó al escogido y numeroso auditorio los nobles y generosos sentimientos que habían impulsado á sus compañeros y á él, al fundar y establecer sólidamente aquella simpática asociación. El bello discurso del Sr. Piñeres dió más solemnidad aún al acto de la entrega de la tricolor enseña, imponente de suyo.

Y vino después la alocución del gran benefactor de la juventud intelectual de Costa Rica, la alocución del orador de fácil y bella frase, del Dr. Zambrana. La fantasía y la reflexión se confundían en artísticas y preciosas oraciones que brotaban de los labios del inspirado Doctor como las cristalinas y vivificantes aguas de un manantial, como resaltan y se confunden en la diafanidad de un claro cielo, los múltiples colores que encantan nuestra vista en los bellos celajes de una puesta de sol. Y el Doctor con su mágica palabra trasformó el entusiasmo en delirio.

Todavía nuestra mente extasiada al apagarse el eco de una bella partitura de Mignon, repercutió en nue-

tro oído el delicado trasteo de la cítara del poeta, é incorporándonos, pudimos ver en la tribuna al gallardo joven Agustín Luján que cantaba "A la juventud." Sus versos conmovieron é hicieron ver la ternura de sus sentimientos.

Y luego... luego habló el escritor ameno, el periodista de nota, el amigo don Juan Arrillaga Roqué, Redactor de "La República." Nos demostró en un breve pero sentido discurso, que no solamente su pluma todo lo vence y todo lo puede con la severidad y color de sus rasgos, sino también su palabra con el floreo de su expresión.

Y ya para dejar en nuestra memoria una nota de imperecedera reminiscencia, entonaron Zelmira y Cano un precioso dúo de Tosca, de modo tan magistral que el eco de sus voces, que acariciámos todavía en nuestro oído, aún nos hace estremecer al evocar su recuerdo.

Pero, ¿podríamos cerrar esta nota sin hacer mención de las simpáticas madrineras de la soberbia enseña tricolor?

No, viven aún en nuestra memoria al través de tanta poesía y de tanto encanto, la imagen de la real pareja que apadrinó la bandera.

¿Y cómo podrían borrarse de nuestra mente las encantadoras siluetas de la rubia que enamora y de la morena que cautiva?

Rosario Zúñiga y Adelita Jiménez, que dan las notas más altas de lo que se llama garbo, gentileza y simpatía, harán perdurable el tricolor emblema de tan culta asociación.

Vayan nuestras últimas frases para demostrar nuestros agradecimientos por las numerosas atenciones que los amables socios desplegaron, tanto para con nosotros como para con todos los concurrentes, por lo muy obsequiosos que se mostraron, haciendo que trascurrieran en breves instantes las largas horas de un desocupado día de fiesta.

¡Que la animación y alegría que hicieron rebosar de entusiasmo los corazones en el día de ayer, no consigan nunca extinguirse y sirva de estímulo para la futura prosperidad de ese Club!

Teatral.—¿Cómo no podría esperarse el éxito alcanzado anoche por la Sociedad Lírico Dramática si las piezas anunciadas en el programa y bien representadas son las tres muy bonitas?

En *El Bateo*, obra esencialmente socialista, y saturada de un ambiente de modernismo, rayaron á gran altura, Juanita, Medina y Barrot.

Cournalé desempeñó su papel netamente cómico, con soltura y lucidez, y lo mismo que los otros mencionados conquistó nutridas salvas de aplausos.

La bien tramada comedia, "Cambola y palos", gustó muchísimo. Se lucieron Hortencia, Ferraz, Medina y Barrot.

Pero, mejor todavía que estas dos, resultó la chistosísima zarzuelita "La Banda de Trompetas".

Vimos representar esa pieza por la compañía de Lloreá en la que estaba encomendado el papel principal, *Cara bonita* al gracioso Ibáñez y creemos no faltar á la verdad si aseguramos que poco faltó á Hine para nivelarse con aquel notable actor cómico.

Hine, con su graciosa seriedad que posee, interpretó admirablemente el papel de idiota de *Cara*

T. Assmann & Co.

GRAN SURTIDO
ESPECIALIDADES
BREVA KEYSTONE Y
HARINA BRILLIANT

bonita. El viejo Doctor, Medina, estuvo oportunísimo y demostró una vez más sus grandes facultades para caracterizar cualquier papel.

Los repetidos y bien escogidos chistes y equívocos que contiene esta pieza hicieron prorumpir al numerosísimo público que asistió anoche al variedades en manifestaciones de aprobación para los noveles actores.

La banda de trompetas estuvo regular; al principio, antes de alzar el telón las mujeres desafinaron mucho. Uno de los de la banda dió una nota falsa de indumentaria: usaba polaina de charol con zapato amarillo. Así no viste ningún cuerpo de los ejércitos de Europa ni de otro país civilizado. Sería conveniente que el Director de escena, pasara revista á todos los coristas antes de salir á la escena para tratar de corregir algunos defectos en el atavío que de cuando en cuando adolecen.

Por lo demás, todas las partes que representaron anoche merecen aplausos calurosos por sus oportunos y ameritados trabajos.

Nuestras felicitaciones para la simpática Sociedad.

De San Ramón

NOTICIA SENSACIONAL

Tengo el gusto de anunciar al público que la sociedad "León Manso, Malifacia y C.", representará dentro de poco un drama cómico-lírico-burlesco, titulado "Los notables." Los personajes que figurarán en él son los siguientes:

León Manso, protagonista insigne. Aparecerá en escena llevando en la frente escrita con letras de fuego la palabra Nerón. A la vista del público agitará en la diestra una botella rebozando de "ácido nítrico concentrado", y en la siniestra mostrará á los ojos de la entusiasta muchedumbre un gran papel que en letras gordas, dirá: "Cobro cuentas dos veces, poseo un capital amasado con las lágrimas del pobre, no soy más que el cadáver miserable de un precito. ¡aplaudidme!

La segunda actriz será **Malifacia Purilisa**, Cándorósima, cirialesca y esquelética, saldrá en brazos de la Envidia y la Calumnia le servirá de lazarillo. Compuesta por su padre cantará una poesía cuyo primer verso: "Yo en los zarzales del camino dejo".... hará reventar de risa á los espectadores. Esta dama risible y curialesca se presentará acompañada de otra dama de honor: la Tronchas.

El tercer actor se llama **Pirulí**. Personaje divertidísimo y payaso con sumado, aparecerá trazando con la cabeza terribles movimientos rotatorios, al compás de los cuales mostrará una cesta repleta de tosteles. En los momentos en que León Manso levántase sobre sus patas traseras, cante: León Manso me llaman—León Manso será. La danza macalera. Yo bailo en dos pies (verso de caramelo aprendido ya por los muchachos), la escena se cambiará con la presencia de.....

Gorila, gran medidor de tierras (cuarto y último personaje), el cual con su cara simiesca y sus barbas en forma de siniestro hisopo, excitará grandemente los aplausos é hilaridad del auditorio.

Antes de terminar la función, además de León Manso, Malifacia, la Tronchas, Pirulí y Gorila, aparecerá el "Coro de los notables", compuesto del Excmo. Marqués de la Piña, Gran Consejero y Oidor de la Orden de la Chismografía; del Conde del Cepillo, Caballero Gran Cruz de la Legión de los Intrusos; y por último, del Emmo. Barón de Siete cueros, Miembro honorario de la Real Academia de la Teniería.

Se avisará anticipadamente la hora y día de la función.

La representante de la Compañía
MATEA

Sección noticiosa

NUESTRO amigo don Juan Alvado Ch. procedente de Rio Banaño, donde es empleado de la United Fruit Co., se halla en esta capital y á estado en cama varios días; por fortuna lo hemos visto ya un poco restablecido.

DICE UN jovencito Lamieq que se retira de "El Liberal" por no ser este periódico independiente, por cuanto atacó ruidamente á un alto funcionario de nuestro Gobierno. Nosotros hacemos la misma pregunta de "El Centinela": ¿qué entiende el jovencito Lamieq por independiente?

DON Victor Gutiérrez U., amigo nuestro, partió hoy para la mina "Tres Amigos". Deseámosle un feliz viaje.

LA CALLE que conduce á la Estación del Ferrocarril al Pacífico está quedando preciosa. Ahora que están abriendo varias calles, sería conveniente que se hicieran más anchas. Creemos que en el Gobierno del Gral. Fernández ó en el de Soto, se dió un decreto sobre el particular.

SEGUN rumores, en este año el café va ser mejor pagado que en el anterior. Nos alegramos por los agricultores.

PARA PUNTARENAS. — El distinguido é inspirado artista don Juan Cumplido trasladará su residencia al bello puerto del Pacífico, donde espera las órdenes de su numerosa clientela.

Ya que el amigo Cumplido se empeña en privarnos de su agradable compañía y busca en aquel puerto su mejor comodidad, deseamos al reconocido pintor una grata permanencia por la costa al par que muchos colonos.

EL RADIUM y la Medicina Moderna.—En el artículo que apareció el sábado con este encabezamiento, salieron varios errores que son los siguientes:

En el primer párrafo se encuentra "cegando" por *negando*. En el quinto: "agore" por *ahora*. En el sétimo, "centigrados" por *centigramos* y "segunda" por *seguida*. El octavo párrafo dice exactamente lo contrario de lo que debe decir—"y entonces no sólo no perdió" etc. en lugar de "y entonces no sólo perdió etc.

EN LA CARCEL.—Cumpliendo los dos días de arresto á que fue condenado por la Corte Suprema de Justicia se encuentra en la cárcel pública de ésta el valiente republicano don Norberto Alvarez.

Esas prisiones, amigo Alvarez, honran á quien las sufre. Quien se sacrifica por el bien público merece el honorífico tildado de buen ciudadano.

Satisfecho saldrá U. de ese breve arresto, encontrando siempre de su lado la opinión pública, y la de las personas más honorables de esa notable y leal ciudad.

DEL "Limón W News". — "El gobierno ha ordenado á la United Fruit Co. no continúe la colocación del mástil donde ha de poner ésta el aparato para el telégrafo sin los por estar pendiente el permiso con el mismo.

¿Será verdad? Nos resistimos á creerlo. No tenemos cable por torpeza é ignorancia de gobiernos anteriores, y va el actual á ratificar aquellos errores oponiéndose á una medida que entraña tanta civilización. ¿Ignorarán acaso nuestros olímpicos la significación de una estación telegráfica de tal naturaleza?

¡¡¡ PARA evitar la tifoidea!!!

Cómprase, para construir, un bonito lote de 12 1/2 vs. de frente por 50 de fondo se vende barato pero al contado, en el lugar más sano y pintoresco de San José.

En la oficina de este Diario informarán.

PRECIOSA está la tienda de Romero. Nunca como ahora tiene tantas novedades. Aproximándose las fiestas gran cantidad de gente afluye á dicha tienda á comprar todo género de serias y artículos de lujo. Como ya principian á escasear, por la gran demanda, esos artículos en los almacenes de la ciudad, Romero es el rey de la moda, Romero el único poseedor de novedades, Romero el héroe del día.

¡¡¡ Hurra por Romero!!! ¿Qué sin él serían las fiestas?

El próximo domingo, en el local que ocupa hoy en los altos de la Botica "La Violeta," la Facultad de Medicina, se verificarán las elecciones para nombrar la Directiva que funcionará en el entrante año.

Los inteligentes niñitos de nuestro amigo don Juan M^a Esquivel, han sido debidamente premiados en sus estudios con Certificado de Honor. Ojalá pudiéramos disponer de las notas de los niñitos que en los exámenes se distinguieron para darles el parabién á sus maestros y felicitar á sus padres. Es bueno estimular los esfuerzos de la juventud estudiosa.

AYER llegó á Puerto Limón el Enviado Plenipotenciario de Costa Rica, señor don Leonidas Pacheco y hoy, probablemente llegará á San José.

El último número de *Pandemonium* ha llegado á nuestra gaceta. En su sección de notas trae una en la que ofrece, para el próximo número, un interesante relato del señor Gral. don Víctor Guardia acerca de su expedición á Panamá, "á la cual se la ha atribuido y se la atribuyen aún por los que ignoran el suceso consecuencias políticas que no tuvo."

Veremos cómo sale el bizarro Gral. del atolladero.

El sábado hubo un formidable bochinche en un baile cerca de la pulpería "El Pelayo". Parece que la cuestión fue de policías y de faldas; pero no tuvo fatales consecuencias. Se nos asegura que la policía sacó los machetes. Cinco muchachos fueron á parar á la prevención y multados.—Ojalá que no se repitan esas cosas.

RICARDO KRIEBEL
 Dentista Alemán **DESPACHA**
 en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

Costa Rica Railway Company

Como parece haber mala interpretación del significado del aviso publicado recientemente, anunciando la intención de esta Compañía con respecto al pago del derecho de muellaje, se avisa al público que ese aviso queda cancelado y substituido por el siguiente.

Para evitar demoras en el despacho de exportaciones, esta Compañía ha dispuesto pagar directamente al Gobierno, por cuenta de los embarcadores, el derecho de muellaje sobre café y cueros que se despachen bajo conocimiento directo y agregar esta suma al flete de ferrocarril que se cobrará en el punto de destino.

Este arreglo rige desde el 1. de Octubre

R. E. BROUNGER, Admor Gral
 San José 30 de Nvbre. de 1903.

E. PAGES & C.

— ANTES PAGES Hnos. SUCEORES —

Trasladose su Almacén á la casa que fue de Troyo, ofrecen sus servicios en el nuevo local. El surtido de abarrotes es completo, y los precios son bajísimos.

LA CERVECERIA NACIONAL

EL "AGUILA"

Recientemente instalada ofrece sus cervezas y aguas gaseosas elaboradas por los procedimientos más modernos y bajo la dirección de un cervecero experto y de profesión.

Se garantiza que las cervezas son fabricadas **EXCLUSIVAMENTE** de MALTA y LUPULO de las mejores clases sin ninguna adulteración.

DIRIJANSE LAS ORDENES A JORGE CASTRO Y C.

LA NACIONAL

Gran Fábrica de Tabacos y Cigarrillos

Estamos en tiempos de economías. ¿Por qué aun las personas más exigentes no pasan por el establecimiento de **ELOY GONZALEZ**

en la esquina N. E. del Parque Central á probar lo que elabora esta fábrica? Nada pierde el fumador con fumarse un puro ó un cigarrillo que se le obsequiará y queda convencido, que haciendo el paladar como se hace con el licor puede economizar muchos colones cada año.

Los dependientes están **AUTORIZADOS** para dar á cada cliente lo que le agrade como obsequio.

AL PUBLICO Y AL COMERCIO

Ofrezco mi establecimiento de Panadería, Pulpería y Licores; situado en la calle 18 Sur y 11 avenida que lleva por nombre "Panadería" "La Africana" "Sucursal" en donde encontrarán mercaderías frescas: con el 20 por ciento menos.

Pan caliente á todas horas: también tomo mercaderías de toda clase en comisión ofreciendo buena garantía.

JESÚS CHAVARRIA M

Sastrería La Elegancia de Ramón Morales R.

especialidad en trajes de etiqueta

Avenida Central, Este, número 169 frente al Banco Anglo.

REGALO

Daremos un premio de \$ 25.00 al que nos pruebe científicamente, y nos presente otra "Agua de Florida" ya sea del país y a extranjera que reúna mejores condiciones tanto medicinales e higiénicas, como de agrabilidad en su natural perfume que el "Agua de Florida de Tásies"

Los Srs. químicos al menos resolverán el asunto por medio de sus análisis quedando el pago de estos a cargo de quien presente su competencia el "Agua de Florida" que menos valga.

En nuestro favor tenemos el estupendo análisis hecho hace 9 años por los dos profesores químicos de las Universidades de la Habana, y el que acaba de hacerse en Costa Rica por el Sr. químico del Gobierno cuyo análisis está en el Palacio Nacional.

J. Tásies D.

Precios del "Agua de Florida de Tásies" 25 ojo más barata que la extranjera.

Fábrica; 200 varas al Sur del Colegio de Señoritas, Ordenes: por el apartado n° 153. San José

RICARDO KRIEBEL

Dentista Alemán **DESPACHA** en la casa frente a la de don Federico Tinoco.



Tienda y Almacén de Manuel Romero

Mantillas de seda, muselines de seda, medias de lana, de seda y de hilo de Escocia. Merinos negros y de color. Marcos para retratos. Monturas de todas clases y materiales magníficos.

Quien desee exportar café en buenas condiciones que compre los sacos que vende don Manuel Romero

CAFE MOLIDO de su perior calidad, de exquisito sabor, se vende en la sucursal de panadería de don Félix Pérez frente a La Bicicleta, lo mismo que par caliente a todas horas. Se tuesta y se muele al por mayor.

AL PUBLICO Y AL COMERCIO

Ofrezco mi establecimiento de Panadería, Pulpería y Licores; situado en la calle 18 Sur y 11 avenida que lleva por nombre "Panadería" "La Africana" "Sucursal" en donde encontrarán mercaderías frescas: con el 20 por ciento menos.

Pan caliente a todas horas: también tomo mercaderías de toda clase en comisión ofreciendo buena garantía.

JESÚS CHAVARRÍA M.

La Gran VIA

Además del completo surtido de provisiones, vinos licores, ofrece:

CERVEZA TUBORG, danesa á

Cj. **34** la Caja de **8** docenas
Agua Mineral del Emperador Federico

á Cj. **32** la Caja de **102** botellas
CERVEZA IMPERIAL AMERICANA

á Cj. **42** el barril de **10** docenas
Para Noche Buena

Pasas, Corintas, Sultanas, Ciruelas, Plum pudding, Nueces, Almendras, Avellanas, Mincemeat, Cramberry, Confites
Chocolates, Turrone etc.

PRECIOS DE SITUACION

VENDO

puestos en cualquier parte de la República, pantalones, camisas, camisetas, calzoncillos, vestidos para niños de

\$ 14-00 docena hasta \$ 25-00

Además, acepto solicitudes especiales, ofreciendo muestras de la calidad de los géneros donde las pidan, y el mejor cumplimiento posible. **ANTONIO ARGUEDAS.**

CICLON

Don Ramón Muñoz ofrece al público café de 1 2 3 de excelente calidad arroz carolina y del país de diferentes clases blanco y limpio, sal fina y pura, azúcar de 1ª clase almidón de Grecia y de Cartago del mejor que se conoce en el país y demás mercaderías de excelente calidad, y a precios de situación se expende en su establecimiento del Mercado.

La Cigarrería EL PROGRESO

Recibe y vende a los más bajos precios:

- Melrose, docena de Bonzas, C. 4.80
 - Cameo " " " " 4.00
 - Bull Durham de "4" " " 9.00
- Local contiguo a los Sres. F. J. Alvarado y Co
Apartado de correo 202

Dr. Julio Borbón
MÉDICO Y CIRUJANO

Pastillas "Antúricas"

Del **DR. LE-ROY.**

eliminan el

ACIDO URICO

cura la **DISPEPSIA**, los padecimientos del

HIGADO

y

LOS RIÑONES

y normalizan la acción de los

INTESTINOS,

desapareciendo mediante su uso, el

EXTREMIMIENTO

y otras enfermedades que se originan por haber en el sistema un exceso de ácido úrico.—Léase este librito.

DISPONIBLE